

貴族院の效用 紋 説

のなれば他に對して毫も譲る所なしは無論、  
實際に政論上に喙を容れて大に氣焰を吐くに  
非ざれば自から重きを成すに足らずなと思ふ  
者もあらんれども是れぞ思はざる甚だし  
き者なれ實際には多言決して重きを成さる  
のみならず全く無言にして千鈞の重きを成す  
者なり試に貴院に於ける皇族議員の地位を見  
れば開設以來自から可否の敵に入らざるの例  
を成して皇族の中に曾て發言したるものある  
を聞かず否な議場に出席したものさへなけ  
れども世間の見る所、如何と云へば何人も其  
不必要を認めざるのみか眞性、心の底より尊  
敬じて重きを置かざる者なし重きを成すは決  
して多言に非ず沈黙の中、自から犯す可らざ  
るの威嚴あるを見る可し今之華族の輩は榮譽  
の點より云へば自から皇族次に位するの身  
分にして其貴院に列するは決して學問知識父  
母の威儀あるを見る所以のものは彼れに非ずして此れに在る  
を悟るに難からざるみとならん左れば單に十  
點盤の勘定より見るときは華族の如きは恰も  
無用の長物、國の厄介物、即刻廢止して差支  
なきが如くなれども實際に社會の事は甚だ複  
雑にして數字一偏を以て律す可らず若しも強  
ひて之を辯せんとするときは種々の邊に故障  
し人情界の常態、數字一偏の通用せざる所以  
にして斯る社會に於ては華族の如き時として  
大に効用をあはずの場合なきに非ず廢止論者  
ものは敢て華々の功名を望むが爲めに非ず自  
尊自重、重きを擧して他に動かされず却て他  
効用は如何と云ふに世人が貴院に重きを置く  
の如き容易に行はる可らずとして援實際に其  
正極に於けるものにてて甚だ妙なわざ  
とす事は貴院の實在を顧みて未だ口に

## ◎ 蘇聯政府

二十一

○灌閭政府

二十一

利なるに若かざるなり元來世間の一部にはは一院の説なきに非ず兩院一院の利害論はも角もとして我國の社會には華族の一種類存して怡々兩院の效用を成さしむるの便利より我輩の望を屬する所なるに若しも貴院自ら政論の事に關係して世間の望を失ひ怡もから一院制を促すの運動もあらんには一院の説は次第に勢力を得て或は事實に行はるゝ迄至るやも知る可らず我輩の断じて取らざるにれば貴院に多數を占むる華族の人々は深く此邊に注意して自尊自重、他に對して重きを成し以て貴院の效用を空うせざらんみと敢へ希望に堪へざるなり

を禁じ、委員を派遣して地方を巡回するを禁  
各地方官は演説者に向つて一年若くは二年  
其管内にて公衆に演説するの禁を執行せし  
新聞には保證金を納めしめて編輯人、印刷  
に懲役の罰刑を加へ警視廳はますく探偵  
嚴重にして自由、改進兩黨の黨員中に間諜  
加入せしめたれば當時の政治家は口ありて、  
に公衆に談ずるを得ず、罪ありても思ふ  
に甚く事能はず唯有志の懇親會に託して屢々  
集會を催すのみ夫れすら警官の隙場頗る  
しくして抱負の政論を吐き散らすなどは早  
ひも依らぬ事なり即ち治安妨害、朝意紊乱  
しものにして全国各地の巡查は皆民糞を防  
するに此二箇條を以てし辯士若し大辱を發  
て何か解らぬ言語を弄すれば警官は即ち治  
安妨害と稱して開場を命じ縣知事は辯士に對  
直ちに管内の公會演説を禁止して一言半句  
説明も與ふる事なし其抑壓の甚しき實に言  
道斷にして新聞紙の如きも一字一點檢閱官も  
氣に障はれば停止禁止は忽ちに下りて加ふ  
に編輯人、印刷人は刑事被告人として拘留  
られざるを得ず去れば一度組み上げたる版  
更に倒置して活字の裏を出し若しくは削り  
りて白紙と爲す等の事は此時より始りしも  
得て知り難き事情と爲りしもそ是非なけれ  
府は斯くの如く言論、文筆を嚴重に壓抑し  
も尙慷慨らず更らに又征伐の歩を進めて民間  
志士を陥れん爲め先づ間諜を利用して當時  
名の人士は片端より其舉動を探らせ苟も詫  
得て同地の警官は驚きて有無の詮なく之  
たらんものは之を差押ふるに努めしめたり  
ち越後運動の如きは此四譯の報道に基くも  
にして鈴木昌司、山際七司等が新潟に於て  
親會を開くに就き其舉動警しむ可き者あり  
報じたる依り直ちに東京より新潟縣に移設  
何に關懷を入るゝも其情報の捕捉す可きも  
たれば同地の警官は驚きて有無の詮なく之  
據り上げたる次第にして星亭の如きも此時  
に投げられたり又此當時民間の志士にして  
之を舉動犯と呼びて關懷甚だ经验の奴ゆ  
何に關懷を入るゝも其情報の捕捉す可きも  
據り上げたる次第にして星亭の如きも此時  
ありしと云ふ

○警察 ○教員 ○外務 ○列車 ○行駆車

せざる中に思ひ返し他の國正を煩はすに至らずして止むるを貴院の效用にして是に於て始めて他に重んぜらるゝの實を見るものと云ふ可し左れば貴院が政論に熱して衆院と異利害を争ふが如き自から軽んじて本來の效用を失ふものに外ならず即ち貴衆兩院は等しく政論の府に化し去りて其趣旨も二個の政事が議場に争ふの觀を呈し實際に兩院制の效用を無にするものなれば果して斯くあらんに寧ろ始めより一院制として無益の争を避るる

生來嘗はずと高楊子を氣取りし氣色は一變して打僧強盜に近き舉動に及び遂に加波山のき又秋父の如き不法の暴舉を企つる輩も、り短慮の腹滌せに大臣參議と情死を遂げん爲したるもあり然るに政府は斯く醜態なるの出るを見るや寧ろ之を以て民黨征伐の口と爲し遠慮無く民間の政論家を踏潰さとして集會條例を改正追加し各政黨には地に支部を設けるを禁じ、演説の題號を新聞に告ぐるを禁じ、文書を發して他人を誣導す

裏面よりは紙幣收縮の攻撃に遙ひ表面より  
如口に銃を卸し筆に鐵鎗を繋がるものなら  
朝夕左右に間諜を放たれては如何なる志士  
雖も別に處世の方略なく唯天を仰ぎて歎息  
るのみ自由黨も遂に解黨と決して十七年十  
大阪にて解黨會を開き改進黨も亦其名簿を  
止するに決して藤田、尾崎、箕浦、鷲田、肥塚  
中野、沼間の衆が僅かに其看板を保存した  
に過ぎざりし是れ政府强大を極めたる時民  
の境遇にして一方の榮華は他の衰調なりし